

Por Francesc Homs i Molist*



Pacto PSC-PP en Cataluña

Nunca pactaré con el PP". Esto lo sostuvo hasta el mismo día de las elecciones el socialista Patxi López, actual Lehendakari del gobierno vasco. Y lo es —Lehendakari— a pesar de que no fue el más votado y sobretodo gracias al respaldo del PP. Ni más, ni menos. Lo que parecía imposible unos meses atrás, surgió de golpe como lo más natural y coherente del mundo. Y luego a algunos les sorprende que las encuestas digan que la gente ya no se fía de los políticos. ¿Puede pasar algo similar en Catalunya? ¿Podría ser que PSC y PP se pusieran de acuerdo para impedir que CiU gobernara? Pues de momento, igual que en el caso vasco, parece muy improbable. Y sobretodo porque no existe hoy ninguna encuesta que les dé opción de sumar una mayoría, como en el caso del Parlamento vasco, donde a base de ilegalizar una parte de la izquierda *abertzale* se aseguró una mayoría que de otra forma nunca hubieran obtenido. Pero, más allá de los hipotéticos resultados —sobre los cuales por suerte sólo decidirán los ciudadanos catalanes—, es de interés analizar las posibilidades reales que tendría un pacto entre PSC y PP. O al menos, intentar comprender los mensajes que estas últimas semanas se han lanzado entre socialistas y populares al respecto, que en primera instancia se parecen más a la política de ficción, pero que si analizamos a fondo encontramos notables coincidencias.

De hecho, la cosa ya viene de lejos. Hace algo más de un año trascendió que el president Montilla y doña Alicia Sánchez Camacho mantuvieron un discreto encuentro en el Palacio de la Generalitat. Según con-

tó la prensa barcelonesa, en esta reunión se ve que abordaron la composición de órganos básicos del autogobierno, y la presencia del PP en medios de comunicación catalanes, particularmente los públicos. Y la verdad es que aquel encuentro dio sus frutos. Un ejemplo. El PSC y el PP pactaron la composición del máximo órgano de control y seguimiento del despliegue del Estatut catalán, el Consell de Garanties Estatutàries. En concreto, los socialistas catalanes garantizaron al partido popular su presencia en dicho organismo, puesto que por ley y debido a su poca representación democrática no tenían asegurada plaza alguna. Además, el puesto que ocuparía el PP iría en detrimento de CiU, con lo cual al PSC esta cesión le salía muy barata. ¿Tiene gracia, no? El

La sentencia del TC llegará sólo cuando haya pacto entre socialistas y populares. Y éste pone techo a las reivindicaciones catalanas, ¿por qué no gobernar juntos en Catalunya y así matar dos pájaros de un tiro?

PP que ha llevado el Estatut ante el Tribunal Constitucional con el discurso de considerar excesiva la cesión de autogobierno que hacían las Cortes hacia Catalunya, ahora resulta que pasa a ser guardián de su cumplimiento. Y que esto es gracias a los socialistas. Mientras tanto, la semana pasada oíamos decir al portavoz del PSC que no es posible hablar de pactos con los populares si éstos no retiran el recurso contra el Estatut. Interpretadas en este contexto, las palabras de los socialistas catalanes toman un tinte muy distinto.

Así es, precisamente en torno al Estatut y la sentencia del Tribunal Constitucional es por donde podría venir el pacto. Porque la sentencia llegará sólo cuando haya pacto entre socialistas y populares. Y si este pacto pone techo a las reivindicaciones catalanas, ¿por qué no gobernar juntos en Catalunya y así matar dos pájaros de un tiro? Cerca de cuatro años después, el máximo órgano jurisdiccional español está sumido en el desprestigio y el desconcierto. Sólo saldrá del atolladero el día en que populares y socialistas se pongan de acuerdo en la forma, es decir, en si la rebaja al Estatut se hace por la vía interpretativa o mediante la amputación directa. O por ambas vías. Lo que queda claro, y por eso es posible un pacto entre PSC y PP, es que en el fondo están de acuerdo hace ya mucho tiempo. Un fondo que comparten populares y socialistas también de Catalunya. Porque sólo falta hacer extensivo en Catalunya lo que dijo en su día José Montilla en relación al pacto vasco: "el pacto entre PSE y PP en el País Vasco es la opción menos mala". ●

*Diputado al Parlament por CiU.

